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“我说我是做的仿制品，
不是古董，警察也没办法。”
方兴庆不止一次被罚，铜器
被没收，不过他会再起炉灶。

他说，一来二去被抓的
次数多了，也就没人愿意抓
他了。

路治群也被公安局、文
化馆等罚过两三次款，每次
罚个一两千。

有人说，方兴庆曾将仿
制的青铜器悄悄埋到地下，
再当着古董贩子的面从地里
挖 出 来 ，没 人 不 相 信 是 真
品。方笑着说，他干过。

他说，上世纪 80 年代，
他 曾 一 块 铜 镜 卖 了 1000
元。他盖起村里当时最豪华
的三间砖瓦房。

上世纪 90 年代初，来烟
涧村的陌生人渐渐多了。

刘克铎的孙子刘跃强记
得，陌生人手里拎着大提包
或包装带编织的篮子，下了
客车，低头径直走向某户人
家，很少说话。

然后这些陌生人拎着重
重的东西出村。

仿造青铜器的事，悄悄
在村里流传。

此时期，陌生人带走的
不再是铜镜和小铜佛。此时
的烟涧村，迎来了一次“技术
革命”。

“技术革命”带
动全村

方兴庆称，他一气
之下把技术教给了村里
人，“学的人多了，看你
怎么抓”

第一次技术革命，同样
与方兴庆有关系。

方兴庆说，大件青铜器
的仿制技术，来自几公里外
的汝阳市妙水村。再加上同
村几个人的苦心研究，“这项
技术”很快被拿下。

3月 27日，方兴庆说，在
高中同学帮助下，他在洛阳
轴承厂看过一次轴承翻模，
很快就掌握了要领。

各式各样的青铜器，来
自方兴庆无意中得到的一本

“战国时期青铜器”画册。无
论是和人聊天还是面对电视
镜头，方兴庆都沿用了这个
说法。

现在，村里每个仿制户
家中都有一摞青铜器画册。

烟涧村每人约 1 亩地。
一半坡地，一半水田，单靠种
地养不住人。

村民方明伟回忆，他和

妻子 1998 年左右开始学做
青铜器。此时，村里的加工
作坊已经有几十家。

黄铜的价格是每公斤10
元左右，一件一公斤重的仿
古铜器，成本不足 20 元，批
发便能卖到200元。

村民刘太敏的仿古生意
干了十几年。他曾现场观摩
方兴庆们的加工过程。他说
只看了半天就学会了。他称
是他真正把技术传给了村里
人。全村仿古作坊里，80%
的人是他教的。

方兴庆则认为，村民造
青铜器的技法是他的真传。
他说因为警察经常找他的麻
烦，他一气之下把技术教给
了村里人。“学的人多了，看
你怎么抓”。

“烟涧造”不再
是秘密

烟涧村人习以为常
的是，他们在电视里一
眼就能辨出“烟涧造”，
还能判断是谁家的货

“很多人先是打工，学段
时间就自己做。”村民周普照
说。

周普照之前是个买卖牲
口的中间人。他说上世纪
90 年代末，仿古品生意太热
了，村里仿古作坊订单不断
增多，家庭作坊全家动员也
忙不过来，便邀请亲戚和邻
居帮忙。

在帮忙打工时，周普照
掌握了做青铜器的本领。虽
说有 20余道工序，不过周觉
得学起来并不难。

闭门造铜器由此发展到
规模化。

新入行的年轻人敢干，
小物件做着不赚钱就做大
件。从三五斤的青铜器，变
成几千斤的大家伙。

至于模型，很少人看到
过真古董，几乎全是按照画
册上的图片翻模。反复试
验，毁了再做。也有人则干
脆跑到潘家园市场，偷偷买
个成品，回家翻模。

上世纪 90 年代末，随着
青铜器作坊变成几十家，“产
业化”形成，村里出现了专门
卖石蜡、漆料的，甚至模型都
有了专门供货商。

方智科也在这个时期加
入了青铜器烧制的行列。他
是烟涧村现任村支书。

一个人每年能赚两三万
元。多数家庭能年赚三五
万，少数作坊能赚几十万。

文物所和派出所的人，
不再经常进村。青铜器制造

已经不是秘密了。
批发商也不再偷偷摸

摸。最初的买家从洛阳本地
来，后来有来自北京、上海
的，直至全国各地都有人慕
名而来。

一名临街店女子见到，
一名北京客户平均一星期进
一次货，一次几百件。拉到
北京的潘家园市场，一两百
的东西卖到上千元甚至更
多。

方智科说，村里最多时曾
有300多家青铜器作坊，能做
出1000余种仿古青铜器。

每家的手艺有不同，产
品都存在差异。烟涧村人习
以为常的是，他们在电视里
一眼就能辨出“烟涧造”。

方明伟的妻子焦利勤，不
时会看电视里的鉴宝栏目。
收藏者捧着几万元买来的青
铜器视如至宝，专家瞄了一
眼，给出答案：“这是洛阳伊川
县烟涧村生产的。”

焦利勤则边看电视边和
家人分析，“这是咱村谁谁谁
家的货”。

她也会为上当的买主惋
惜。她说服自己的理由是，
他们做的是仿品，卖的是工
艺品的价钱。至于客商是否
拿青铜器骗人，不在他们的
掌握中。

“有多少卖多少”

仿古青铜器最热销
的时候，一度断货，烧出
一窑青铜器，几十件很
快被买空

烟涧村的二次“技术革
命”，发生在本世纪初。

技术的核心，是电解上
锈。刘太敏说，他得知安徽
人用电解上锈，他自己钻研
成功。

村里其他的作坊，是花
钱买这项技术。那个时期，
有人专门进村售卖秘方。秘
方的核心，是电解时放入的
药物配方。

村民方明伟家的秘方是
花了一两万元买的。方培全
的秘方，花了一万多，从平顶
山购进。

当年的“科研小组”成员
路治群，也花了几万元买了
两个新的秘方。

“每家和每家的秘方不
一 样 ，做 出 来 的 锈 也 不 一
样。”焦利勤说，这些秘方来
自山西、安徽、平顶山等多个
地方。

一名洛阳收藏人士称，
山西、安徽的青铜器仿真水
平目前已超出烟涧村，可以
假乱真。很多买假卖真的
人，转向了上述两地。

村民们说，不论仿古工
厂雇了多少工人，制作流程
外人可任由参观，但秘方是

“老板一个人下”。
村里人平时串门、玩耍、

聚会聊天，谁也不会提自家
秘方，外人也不会问。

市场上每一次经济波
动、古董冷热，都催动着烟涧
村的销售业绩。

方 明 伟 看 了《三 国 演
义》，很快模仿出一个方鼎。

《倚天屠龙记》热播没多久，
他的店里又添了屠龙刀。

刘太敏记得，烟涧村最
火爆的生意是 2008 年下半
年和 2009 年。“有多少卖多
少”。最红火的时候，他一天
的流水能达到几万元。

这次热销一度出现断
货，烧出一窑青铜器，几十件
很快被买空。“客户从客户手
里买货。”

当年出口马来西亚的仿
古青铜器很受欢迎，一批批
货船出海，几百元的青铜摇
身上万元甚至十几万、几十

万。刘太敏说，洛阳本地的
古玩市场上，很多来此旅游
的外国人，也出手阔绰，购买
力很强。

此时期，来自北京、上海
还是广州的客户，不再每次
进货都要登门，一个电话过
来，按照对方要求或图纸做，
有人专门在村里入户收货，
再打包寄送。

改变的村庄

在烟涧村，二层小
楼早不是新鲜事物。村
里百余作坊主买了轿车

十余年间，烟涧村中心
街两侧建起了 20 余家仿古
青铜器的门店。村里二层小
楼不再是稀罕物。村广场
上，每晚都有几十名妇女跳
现代舞。

村里有人 2005 年前后
到北京潘家园开店，假货真
卖，据说也赚得百万身家。

也是 2005 年前后，烟涧
村频频出现在电视和报端。

“青铜器之村”名声大造。媒
体报道显示，烟涧村专业加
工户 300 多家，从业人员近
2000 人 ，年 产 值 逾 人 民 币
9000万元。

如今，烟涧村有人专门
在外地讲课，传授青铜器仿
造“秘方”。

还有件事让村里人骄
傲。上海世博会时，有政府
部门出钱仿制司母戊大方鼎
参会展览。但流经几个地方
加工，上锈还是烟涧村的高
手完成。

村民方明伟注册了公
司，店里雇了三五个工人。
从摩托车起步，现在他开上
了小轿车。在烟涧村，约百
余户作坊主都买了轿车。

村里也出现了新的营销
模式。

27 岁的周进强，会把他
的作品上传到 QQ 空间，有
客户相中他的手艺，便会打
电话下单。

周进强初中没毕业就进
了这一行，一做 12 年，很少
出门。娶妻生子，家里翻盖
了新房。

他不想将产品送进临街
店卖，他说要押上一批货，资
金就周转不灵了。他卖了旧
货，再做新货。

方明伟请人做了网页，
但他并不懂如何维护。每年
干掏几千元管理费，客户没
带来几个。他说倒是那些中
介网站让他赢得不少生意。
但批发价被压得很低。他认
为中介网站赚钱比他还多。

青铜器的困惑

生意不好做了，村
里百余家作坊歇业。在
刘太敏看来，发展方向
必须是精细铸造

烟涧村人明显感觉到，
这两年生意不好做了。

进村的客户少了。原材
料的价格也在上涨。黄铜的
价格最贵时涨到 20 多元一
斤。订蜡模的钱，从几百元
涨到了一两千元。还要加上
手工、石膏、漆料以及作旧的
成本。

往外卖的价钱没涨多
少，“我们只是收个加工费”。

村里有100余家停火歇业。
村民方四辈关了自家作

坊，选择给本村的加工厂打
工。村支书方智科也在2008
年停了炉。也有村民又去外
地打工了。

焦利勤临街店的生意，
不好不坏。她的店里迎来过
古董专家，她问做得怎么样，
对方说“做得不错”便离去，
她连来人是谁都没弄明白。

焦利勤说，她始终没能
想到要给自己的店增加什么
名头，也没和那位专家合影，
然后挂到墙上为生意增色。

店里还曾来过一群拍电视
剧的人，挑选了很多便宜货。
她只记得问过对方是拍“西
施”，却只当普通顾客放过了。

方智科说，烟涧村多次
被政府提及加大扶持，不过
没给村里投过什么钱。

他眼下发愁的是，村里有
钱人多了，但没人愿捐钱在村
里做公益，以至于，穿村河流
里满是垃圾，也无钱清理。

村里曾组织过一个青铜
器协会的组织，希望组织作
坊主们做大品牌。从几年前
成立至今，也没发挥什么作
用。方智科评价，这是个名
存实亡的组织。偌大的市
场，无人带头管理

刘太敏率先引进了“鎏
金”的新技术。村民说他赚
了大钱。这种技术，让青铜
器仿真程度更高，作为工艺
品也更美观。

有村民认为，手艺不精
的作坊被淘汰是正常的事，
符合竞争规律。路治群说，
他只能随着客商的要求，将
青铜器越做越逼近真品。

在刘太敏看来，烟涧村的
产品还很粗糙。发展方向必
须是精细铸造。路治群觉
得，仿古青铜器的宿命，仍然
是这只脚踏在工艺品行，那
只脚还在古董行里。

（上接A11版）

3月31日，一名工人用钝器在青铜器上制造“瑕疵”。

一名妇女在擦拭附着了“铜绿”的青铜器。

3月31日，工人将青铜器埋进土里作旧。


